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ACTA Nº.5/2006 

REUNIÃO ORIDNÁRIA  DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
BORBA REALIZADA NO DIA 08 DE MARÇO DE 2006  

 
Aos oito dias do mês de Março do ano de dois mil e seis, no Salão Nobre 
dos Paços do Município, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal de 
Borba, com a presença dos senhores vereadores Artur João Rebola 
Pombeiro, Humberto Luís Russo Ratado, Rosa Maria Basílio Véstia e 
Joaquim José Serra Silva, sob a Presidência do Sr. Dr. Ângelo João Guarda 
Verdades de Sá, Presidente da mesma Câmara.---------------------------------- 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Aldina Vitória 
Bilro Vinhas do Maio, Assistente Administrativa Especialista da Câmara 
Municipal de Borba.------------------------------------------------------------------ 
 
Movimento Financeiro ------------------------------------------------------------- 
 
Foi presente e distribuído o resumo de tesouraria do dia 07 de Março de 
2006, que acusa um total de disponibilidades de 425.123,94 (quatrocentos 
e vinte cinco mil cento e vinte e três euros e noventa e quatro 
cêntimos).------------------------------------------------------------------------------ 
 

---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA--- 
 
Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de interesse para a autarquia----------------- 
 

O Senhor Presidente declarou aberta a reunião e perguntou ao restante 
executivo se tinham algum assunto geral de interesse para a autarquia que 
pretendessem apresentar.------------------------------------------------------------- 
Usou da palavra o vereador Joaquim Serra e atendendo a que hoje é o Dia 
Internacional da Mulher fez uma saudação a todas as mulheres, em especial 
às mulheres do Município de Borba e às trabalhadoras da Câmara 
Municipal e Juntas de Freguesia, para que continuem sempre empenhadas 
nas suas funções em prol do desenvolvimento desta terra.--------------------- 
Interveio o Sr. Presidente e, em nome do restante executivo em maioria, 
referiu que também estão de acordo com esta saudação. Informou que este 
ano a Câmara enviou a  todas as mulheres um postal de homenagem e 
saudação, e deu tolerância de ponto às funcionárias da autarquia. 
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Relativamente ao lanche de confraternização que tem vindo a ser feito em 
anos anteriores, este ano optámos por não o fazer, tendo em conta que 
muitas das trabalhadoras acabavam por não participar e também por uma  
questão de contenção orçamental. Relativamente a este Dia da Mulher, 
concordo que se comemore, embora isso seja muito discutível, porque há 
mesmo muitas mulheres que não concordam com a existência deste Dia da 
Mulher. Contudo, não me oponho a que estas comemorações se façam e, 
considero que felizmente as mulheres passaram a ter um papel 
extremamente importante na sociedade e esperemos que tudo assim 
continue.-------------------------------------------------------------------------------- 
 
-----------------------PONTO 2. ORDEM DO DIA ------------------ 
 
A Ordem do Dia foi a seguinte:----------------------------------------------------- 
Ponto 2.1 – Aprovação das Actas nºs.3/2006 e 4/2006-------------------------- 
Ponto 2.2 – Requerimentos---------------------------------------------------------- 
Ponto 2.3 – Pedido de renovação de licença de operação de Loteamento---- 
Ponto 2.4 – Empreitada de Ampliação do Mercado Municipal----------------- 

a) Proposta de Trabalhos a Mais e a Menos------------------------------ 
b) Pedido de Prorrogação do prazo para execução da obra------------- 

Ponto 2.5 – Abertura de Concurso Público para execução da Empreitada 
“Fórum Transfronteiriço da Cultura, do Património e da Juventude”---------        
Ponto 2.6 – Protocolos de Descentralização de Competências com as 4 
Juntas de Freguesia do concelho: Matriz, S. Bartolomeu, Rio de                      
Moinhos e Orada---------------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.7 – Acção Social Escolar – Débitos referentes a refeições dos anos 
lectivos de 2004/2005 e 2005/2006------------------------------------------------- 
Ponto 2.8 – Pagamentos referentes a Protocolos celebrados em 2005 com a 
Casa da Cultura de Orada e a Associação Borba Jovem-------------------------             
Ponto 2.9 – Prorrogação do prazo de execução da E.M. 508-4----------------- 
Ponto 2.10 – Actividades da Câmara----------------------------------------------- 
 
PONTO 2.1 – APROVAÇÃO DAS ACTAS NºS.3/2006 E 
4/2006----------------------------------------------------------------------- 
 
A aprovação das actas nº.3/2006 e 4/2006, por consenso entre todo o 
executivo, transitou para a próxima reunião de Câmara.------------------------ 
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PONTO 2.2 – REQUERIMENTOS---------------------------------- 
 
a) Pedido de não reversão de lote de terreno a favor da Câmara 
Municipal------------------------------------------------------------------------------ 
 
O Sr. Joaquim António Bento Soares, adquiriu o lote de terreno nº.78, sito 
na Zona Industrial da Cruz de Cristo, para construção de um pavilhão.------ 
Acontece que o regulamento de Compra e Venda não foi cumprido, tendo 
em conta que o projecto para aprovação foi entregue após o prazo 
estipulado no ponto 5.2 do respectivo regulamento.----------------------------- 
O Sr. Joaquim António Bento Soares foi notificado, nos termos do artº.100o 
do CPA, informando-o de que o lote poderia reverter para a Câmara.-------- 
Foi então apresentado requerimento pelo Sr. Joaquim António Bento 
Soares, informando que já entregou o projecto de arquitectura e solicitando 
a não reversão do referido lote, a favor da Câmara Municipal, conforme 
previsto no Regulamento de Compra e Venda, tendo em conta que o atraso 
se deveu a problemas de ordem financeira.--------------------------------------- 
Analisado o pedido a Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, 
aceitar não reverter o lote a seu favor.------------------------------------------ 
 
b) Pedido de parecer sobre doação do prédio denominado “Quinta do 
Bosque”-------------------------------------------------------------------------------- 
 
Maria Augusta de Melo de Novais e Ataíde da Câmara e de Maria 
Teresa de Melo Novais e Ataíde de Siqueira, co-proprietárias do prédio 
misto denominado “Quinta do Bosque, em Borba, inscrito na respectiva 
matriz sob o artº. 538º, pretendem doar o mesmo  (embora com reserva de 
usufruto a favor de ambas) aos seis filhos da primeira e, sobrinhos da 
segunda, todos eles maiores de idade.---------------------------------------------- 
Necessitando de autorização para o fazer, nos termos do disposto no artº. 
54º do D.L. nº.194/2003 de 23 de Agosto, requerem parecer da Câmara 
Municipal para a realização de tal negócio jurídico entre vivos.---------------   
Entretanto a  Câmara Municipal solicitou apoio, para emissão do parecer, à 
Direcção Regional de Agricultura do Alentejo (Zona Agrária de Borba). 
Esta entidade, por sua vez, opinou que a Câmara deveria emitir parecer 
favorável ao pedido das proprietárias, uma vez que nada parece indicar que 
a doação que pretendem fazer de um imóvel histórico e de valor afectivo 
que pertence à família há várias gerações possa vir a destinar-se a outros 
fins.------------------------------------------------------------------------------------- 
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Foi também pedido parecer à consultora jurídica da Câmara Municipal que 
refere o seguinte: “Perante o ofício da Zona Agrária e não se indicando que 
do acto pretendido pelas requerentes Maria Augusta de Melo de Novais e 
Ataíde da Câmara e de Maria Teresa de Melo Novais e Ataíde de Siqueira, 
não resulta parcelamento físico em violação do regime legal dos 
loteamentos  urbanos, a Câmara Municipal deverá deliberar emitir parecer 
favorável à doação a favor de Manuel do Carmo Ataíde da Câmara, João 
do Carmo Ataíde da Câmara, Maria do Carmo Ataíde da Câmara 
Sepúlveda da Fonseca, Maria Teresa do Carmo Ataíde da Câmara Parreira 
de La Cerda, Maria Beatriz Ataíde da Câmara e José do Carmo Ataíde da 
Câmara, do prédio rústico inscrito sob o artigo nº.538º da freguesia matriz.- 
Face ao exposto, a Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, 
emitir parecer favorável relativamente à doação supramencionada.--- 
 
PONTO 2.3 – PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE LOTEAMENTO----------------------------------- 
 
Processo de Loteamento Nº.1/2000------------------------------------------------ 
Requerentes: António Germano Anjinho Pires e Maria Jerónima 
Anjinho Pires------------------------------------------------------------------------- 
Localização: Loteamento Urbano Nossa Senhora da Vitória – Barro 
Branco--------------------------------------------------------------------------------- 
É requerida a renovação da licença atendendo ao disposto no artigo 72º do 
Dec-Lei nº.555/99 de 16 de Dezembro, alterado pelo Dec-Lei nº.177/2001 
de 4 de Junho, sendo que poderão ser utilizados no novo processo os 
pareceres, autorizações e aprovações que instruíram o processo anterior, 
uma vez que o requerimento foi apresentado no prazo de 18 meses a contar 
da data de caducidade da licença. No âmbito do mesmo procedimento, foi 
solicitado ao abrigo do disposto n.º 2 e 3 do mesmo artigo, a confirmação 
dos pareceres favoráveis anteriormente emitidos pelas entidades exteriores, 
pelo que se aguarda a respectiva confirmação.----------------------------------- 
Tendo em conta a informação técnica (que se arquiva em pasta anexa 
como documento nº.1), propõe-se a aprovação da renovação da licença 
da operação de Loteamento acima referida condicionada à 
confirmação dos pareceres favoráveis pelas entidades consultadas no 
âmbito deste processo.-------------------------------------------------------------- 
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Depois de analisar a proposta, o vereador Joaquim Serra perguntou quando   
foram solicitados os pareceres às entidades exteriores e quem os solicitou.-- 
Foi então chamada a técnica responsável por este processo que prestou os 
esclarecimentos solicitados pelo vereador Joaquim Serra.---------------------- 
Entretanto o Sr. Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por maioria, com quatro votos a favor e um voto contra, a 
sua aprovação. Votaram a favor o Sr. Presidente e os Senhores vereadores 
Artur João Rebola Pombeiro, Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria 
Basílio Véstia. Votou contra o Senhor vereador Joaquim José Serra Silva, 
tendo apresentado a seguinte declaração de voto: “voto contra a aprovação 
condicionada da renovação da licença de operação de loteamento, por 
entender que um requerimento apresentado a 19 de Janeiro de 2006 não se 
justifica que os pedidos de confirmação dos pareceres favoráveis 
anteriormente emitidos e que são fundamentais para a renovação da licença 
não tivessem já sido pedidos. Por outro lado, existindo um prazo de quinze 
dias para que as entidades exteriores confirmem os pareceres, não me 
parece que do ponto de vista prático esta deliberação condicionada traga 
alguma coisa de novo ao requerente. Parece-me sim que esta deliberação 
serve única e simplesmente para que a Câmara se redima do prazo dilatado 
em que manteve este requerimento sem qualquer andamento.”---------------- 
 

PONTO 2.4 – EMPREITADA DE AMPLIAÇÃO DO 
MERCADO MUNICIPAL--------------------------------------------- 
 
a) Proposta de Trabalhos a Mais e a Menos----------------------------------- 
 
Tendo em conta o Auto de Medição de Trabalhos a Mais e a Menos, 
apresentado pela empresa VALVAZ – Investimentos Imobiliários e 
Turísticos, Ldª., relativamente à empreitada de “Ampliação do Mercado 
Municipal de Borba” bem como a informação técnica (que se arquivam em 
pasta anexa como documentos nº.2), propõe-se a aprovação dos mesmos, 
cujo valor é o seguinte:--------------------------------------------------------------- 
Trabalhos a Mais: 112.474,08 ¼ (cento e doze mil quatrocentos e setenta e 
quatro euros e oito cêntimos), acrescidos de IVA à taxa legal em vigor.-----
Trabalhos a Menos: 39.514,76 ¼� (trinta e nove mil quinhentos e catorze 
euros e setenta e seis cêntimos).---------------------------------------------------- 
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Diferença: 72.959,32 ¼ (setenta e dois mil novecentos e cinquenta e nove 
euros e trinta e dois cêntimos) que correspondem a 17,83% do valor global 
da empreitada.------------------------------------------------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por maioria, 
com quatro votos a favor e uma abstenção, aprovar a proposta de 
trabalhos a mais e a menos acima referida. Votaram a favor o Sr. 
Presidente e os Senhores vereadores Artur João Rebola Pombeiro, 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o 
Senhor vereador Joaquim José Serra Silva.--------------------------------------- 
 
b) Pedido de Prorrogação do prazo para execução da obra---------------- 

 
Presente requerimento da empresa VALVAZ � Investimentos Imobiliários 
e Turísticos , Ldª., (que arquiva em pasta anexa como documento nº.3) 
solicitando prorrogação do prazo para execução da obra de �Ampliação do 
Mercado Municipal de Borba�, por mais 155 dias.------------------------------ 
Tendo em conta informação técnica (que se arquiva também em pasta 
anexa como documento nº.3) propõe-se a aprovação do pedido de 
prorrogação do prazo para execução da obra, por mais 110 dias, sem 
que para isso haja revisão de preços contratuais.--------------------------------- 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por maioria, 
com quatro votos a favor e uma abstenção, aprovar a proposta de 
trabalhos a mais e a menos acima referida. Votaram a favor o Sr. 
Presidente e os Senhores vereadores Artur João Rebola Pombeiro, 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o  
Senhor vereador Joaquim José Serra Silva.--------------------------------------- 
 
PONTO 2.5 – ABERTURA DE CONCURSO PÚBLICO 
PARA EXECUÇÃO DA EMPREITADA “FÓRUM 
TRANSFRONTEIRIÇO DA CULTURA, DO PATRIMÓNIO 
E DA JUVENTUDE”----------------------------------------------------     
 
A referida empreitada será realizada por série de preços, com valor 
orçamentado em 400.000,00 Euros acrescidos de IVA à taxa legal em 
vigor.------------------------------------------------------------------------------------ 
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, abrir Concurso 
Público para a referida empreitada, bem como a aprovação do 
Caderno de Encargos e Programa de Concurso (que estão presentes, 
cuja cópia se arquiva em pasta anexa como documentos nº.4)----------------- 
Conforme estipulado no nº.1 do artº.60 do Dec-Lei nº.59/99 de 02 de 
Março, a Câmara Municipal deliberou, ainda por unanimidade, 
designar as seguintes comissões de acompanhamento do concurso:------ 
Comissão de Abertura do Concurso:---------------------------------------------- 
Presidente – Dr. Nuno Miguel Batalha Cavalheiro – Chefe de Divisão------- 
Secretário – Ana Maria Guégués Barroso – Assistente Administrativa 
Especialista---------------------------------------------------------------------------- 
Maria da Fátima Barriga Negra dos Santos Cabaço � Assistente 
Administrativa Especialista---------------------------------------------------------- 
Comissão de Análise de Propostas:------------------------------------------------ 
Presidente – Dr. Nuno Miguel Batalha Cavalheiro------------------------------- 
Engº. Pedro Miguel Barradas Clérigo---------------------------------------------- 
Arqª. Rosalina Maria Alves de Castro--------------------------------------------- 
 
PONTO 2.6 –  PROTOCOLOS DE DESCENTRALIZAÇÃO 
DE COMPETÊNCIAS COM AS 4 JUNTAS DE 
FREGUESIA DO CONCELHO: MATRIZ, S. 
BARTOLOMEU, RIO DE MOINHOS E ORADA--------------- 
 
A Câmara Municipal propõe delegar nas Juntas de Freguesia Matriz, 
S. Bartolomeu, Rio de Moinhos e Orada, a competência para a prática 
de um conjunto de actividades compreendidas no seu âmbito de 
competências e com incidência nas áreas descritas em cada um dos 
protocolos a celebrar com as referidas Juntas de Freguesia.--------------- 
Relativamente e este ponto o Sr. Presidente começou por informar que 
reuniu com os executivos das 4 Juntas de Freguesia e, tendo em conta as 
dificuldades com que nos defrontamos cada vez mais em termos 
económicos, não fizeram grandes alterações aos protocolos já existentes, 
apenas foi aplicada a taxa de inflação. Retirou-se o ponto 2 do artº.8 que 
condicionava a verba a uma obra concreta que, por vezes, levantou algumas 
dificuldades, porque apesar de das obras estarem incluídas em PPI pode 
sempre optar-se mais por uma ou por outra. Deste modo, e de acordo com 
as Juntas, optou-se pela retirada do ponto 2 do artº.8º tendo o ponto 3 
passado a ponto 2. Houve também uma alteração no Protocolo com a Junta 
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de Freguesia de S. Bartolomeu que, a título experimental, vamos transferir 
a limpeza das Ruas da área da freguesia para a Junta.--------------------------- 
Usou da palavra o vereador Joaquim Serra referindo que uma situação que 
lhe levantou algumas dúvidas foi precisamente esta última que o Sr. 
Presidente acabou de referir, ou seja, a transferência da verba para a 
limpeza das Ruas e passeios. Perguntou então se isto é feito só com a 
transferência do dinheiro e não vai entrar mais nenhum funcionário. O Sr. 
Presidente respondeu que trata-se apenas da transferência da verba.---------- 
O vereador Joaquim Serra colocou ainda outra questão que se prende com a  
funcionária da Junta de Freguesia de S. Bartolomeu. Entende que a questão 
da funcionária da Junta deveria ser formalizada também em protocolo, uma 
vez que este apoio que a Câmara presta à Junta de Freguesia de S. 
Bartolomeu é omissa, ou seja, não há nada que a sustente. Poderá haver um 
despacho do Presidente mas, em termos oficiais, do Órgão Câmara não 
existe nenhuma deliberação.--------------------------------------------------------- 
O Sr. Presidente informou que a funcionária pertence ao quadro da Junta 
mas está requisitada na Câmara, tendo sido transferida no âmbito das suas 
competências. Acontece que, neste momento, a referida funcionária atingiu 
o limite da requisição e vai ter que passar para a Junta durante um ano. 
Contudo a questão pode ser formalizada, no próximo ano, a nível 
protocolar.------------------------------------------------------------------------------ 
No que respeita a outros Protocolos, nomeadamente o da Junta de 
Freguesia de Rio de Moinhos, relativamente à manutenção das Estações de  
Tratamento de Águas Residuais o vereador Joaquim Serra perguntou se já 
foi feita a transferência para as Águas do Centro Alentejo. O Sr. Presidente 
respondeu que ainda não.------------------------------------------------------------ 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, a sua aprovação.--------------------------------------------------- 
Os referidos protocolos ficarão arquivados em pasta anexa como 
documentos nº.s 5.-------------------------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.7 – ACÇÃO SOCIAL ESCOLAR – DÉBITOS 
REFERENTES  A REFEIÇÕES DOS ANOS LECTIVOS DE 
2004/2005 e 2005/2006--------------------------------------------------- 
 
Tendo em conta que não foram pagas as refeições ao Agrupamento de 
Escolas do Concelho de Borba, de Novembro a Junho (ano lectivo 
2004/2005) e de Setembro a Dezembro (ano lectivo 2005/2006), 
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respeitante aos alunos do 4º ano do 1º Ciclo que usufruíram do refeitório  
da E.B. 2,3 durante aquele período, propõe-se que seja regularizado o 
pagamento dessas mesmas refeições, no montante de 2.808,76 ¼��FRQIRUPH 
listagem que se anexa como documento nº.6.------------------------------------- 
Relativamente à proposta apresentada o vereador Humberto Ratado 
esclareceu que duas turmas do 1º Ciclo usufruíram do refeitório da E.B.2,3, 
tendo sido alertado desta situação numa reunião em finais de 2005 pelo 
Agrupamento de Escolas do Concelho de Borba. Esta situação arrastou-se 
desde Novembro a Junho (ano lectivo 2004/2005) e de Setembro a 
Dezembro (ano lectivo 2005/2006). Foi então que em Janeiro de 2006 foi 
aprovado o protocolo e a candidatura ao Programa de Generalização do 
Fornecimento de Refeições Escolares aos Alunos do 1º Ciclo do Ensino 
Básico e, embora aquelas duas turmas passassem a ser englobadas neste 
protocolo, aquela situação ficou por regularizar. O montante que aqui 
aparece é o que a Câmara tem que regularizar junto do Agrupamento de 
Escolas e que se refere aos miúdos que beneficiaram do Escalão A e 
Escalão B durante aquele período, porque os outros pagam directamente no 
Agrupamento. O vereador esclareceu ainda que o montante de 2.808,76 ¼�
resulta de 1.34 ¼�UHIHLoão acrescidos de 0,22 ¼�� VHQGR� RV� ����� ¼� D�
comparticipação da Direcção Regional do Alentejo para com o 
Agrupamento por cada refeição fornecida.---------------------------------------- 
Entretanto o vereador Joaquim Serra depois de ouvir a explicação dada 
pelo vereador Humberto Ratado referiu ter entendido, só não percebe qual 
a obrigatoriedade deste assunto ser um ponto da ordem de trabalhos.---------
O vereador Humberto referiu que embora não se trate propriamente de uma 
obrigatoriedade, a Câmara tem que ter bases fundamentadas para poder 
proceder a esta transferência de verbas para o Agrupamento de Escolas.----- 
Analisada a proposta foi a mesma colocada à votação tendo sido 
deliberado, por unanimidade, pagar ao Agrupamento de Escolas o 
montante de 2.808,76 ¼�UHIHUHQWH�às referidas refeições.--------------------- 
Contudo, o vereador Joaquim Serra recomendou que em situações futuras 
estas questões sejam melhor tratadas entre a Câmara Municipal e o 
Agrupamento de Escolas, embora também entenda que a Câmara só não 
pagou antes por não ter sido informada da situação.---------------------------- 
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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PONTO 2.8 – PAGAMENTOS REFERENTES A 
PROTOCOLOS CELEBRADOS EM 2005 COM A CASA 
DA CULTURA DE ORADA E A ASSOCIAÇÃO BORBA 
JOVEM-------------------------------------------------------------------- 
 
Tendo em conta que a Casa da Cultura de Orada não solicitou o pagamento 
do monitor do Grupo Juvedance ao longo de todo o ano, de acordo com o 
nº.4 da cláusula 2 do protocolo, propõe-se que seja efectuado esse 
pagamento de acordo com listagem detalhada apresentada por aquela 
Colectividade.------------------------------------------------------------------------- 
Assim:---------------------------------------------------------------------------------- 
A Casa da Cultura de Orada – mediante a listagem apresentada respeitante 
a todas as horas efectuadas pelo monitor, de acordo com o nº.4 da cláusula 
2 do protocolo, tem a receber:------------------------------------------------------- 
. 154 horas x 5,00 Euros = 770,00 Euros------------------------------------------ 
Tendo ainda em conta que não foram entregues algumas verbas à 
Associação Borba Jovem referentes ao Protocolo de 2005, por falha dos 
serviços, foram apresentados pela referida Associação os respectivos 
documentos de despesa:-------------------------------------------------------------- 
Assim:---------------------------------------------------------------------------------- 
A Associação Borba Jovem – mediante os documentos de despesa 
apresentados tem a receber:--------------------------------------------------------- 
. 2.792,00 ¼��DR�DEULJR�GR�Qº.6 da Cláusula 3)------------------------------------ 
. 1.100,00 ¼��DR�DEULJR�GR�Qº.2 da Cláusula 6)------------------------------------ 
Propõe-se que, a título excepcional, se pague as respectivas 
importâncias às referidas Associações.------------------------------------------ 
A proposta foi colocada à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, a sua aprovação.--------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.9 – PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE 
EXECUÇÃO DA E.M. 508-4------------------------------------------ 
 
Presente requerimento da empresa Sopovico (que se arquiva em pasta 
anexa como documento nº.7) solicitando prorrogação do prazo para 
execução da obra da E.M. 508-4 � Beneficiação entre a EM 508 e Rio de 
Moinhos, por mais 60 dias.---------------------------------------------------------- 
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Tendo em conta informação técnica da fiscalização (que se arquiva 
também em pasta anexa como documento nº.7) propõe-se que seja 
concedido o pedido de prorrogação do prazo para execução da referida 
empreitada, por mais 60 dias.----------------------------------------------------- 
No que respeita a esta proposta a vereadora Rosa Véstia referiu o seguinte 
�vou ter que dar razão ao vereador Joaquim Serra quando numa reunião 
atrás em que houve um pedido de prorrogação de prazo, da empresa 
Sopovico, para execução da obra, e que eu disse que estava a pensar 
suspender a obra porque previa que com a suspensão conseguisse resolver 
os problemas, e o vereador Serra me disse que tinha que pensar também na 
questão da DUP (Declaração de Utilidade Pública). Hoje, posso dizer que a 
Declaração de Utilidade Pública está para publicação há mais de um mês. 
Há cerca de quinze dias foi-me transmitido pela Secretaria de Estado que 
iria para publicação e, segundo informação, sairia esta semana. Contudo, 
hoje posso dizer que já tenho sérias dúvidas quanto a esta situação. Há 
cerca de três semanas atrás, ou seja, desde a última reunião de Câmara, a 
intenção que tinha era de suspender a obra. Acontece que tive uma reunião 
com o empreiteiro, e tendo em conta que, até ao momento, a empresa não 
tem manifestado interesse em fazer o pedido de revisão de preços (tal como 
a lei prevê) porque, como todos sabemos, qualquer empresa tem direito ao 
pedido de revisão de preços, salvo acordo prévio com o dono da obra, e 
estando a revisão de preços contemplada na candidatura, o Sr. Presidente 
pediu que visse bem esta questão com o Engº. Roma da empresa Sopovico, 
no sentido de saber se havia trabalhos que pudessem ir fazendo, ou não, de 
forma a não prejudicarmos a empresa, pois, como todos sabemos uma 
empresa a funcionar a meio gás numa empreitada daquela envergadura 
também tem prejuízos. Foi então isso que fiz, ou seja, expus a situação ao 
Sr. Engº. Roma e disse-lhe que, em minha opinião, a obra seria suspensa. 
Isto porque desde o reinicio de trabalhos aquando da suspensão, existiam 
em obra três equipas de trabalho (o que representava cerca de 40 
trabalhadores diários) e em virtude de não podermos entrar numa parcela 
de terreno há duas frentes de trabalho (as que envolviam mais trabalhadores 
e que abrangiam a pavimentação e as obras acessórias onde estão incluídos 
os lancis, passeios, etc.) que não podiam fazer nada, e estas eram obras 
muito morosas. Atendendo a este facto e uma vez que podíamos executar 
os trabalhos de drenagem (bastante complexos na EM 508) e tendo também 
em conta que  já existia o processo de electricidade a decorrer e o sub-
empreiteiro já estava no local, o Engº. Roma alertou-me para a seguinte 
situação: se for feita uma suspensão, esta, deveria ser parcial. Contudo, 
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também me disse que uma suspensão parcial, para o dono da obra, é um 
pouco complicada porque têm que se parar os trabalhos e também não 
havia interesse em mandar parar o sub-empreiteiro da electricidade. 
Atendendo a esta  exposição do Engº. Roma e também ao facto dos 
trabalhos de drenagem serem morosos e haver trabalho para fazer, 
continuou-se a fazer o trabalho tendo ficado praticamente concluído. 
Apenas só no passado dia 23 houve um pequeno contratempo porque o 
pessoal da arqueologia encontrou uns pequenos vestígios. Posta esta 
situação e atendendo também ao facto que a Sopovico tem colaborado 
bastante e tem sempre mostrado boa-fé, não vejo qualquer inconveniente 
neste pedido de prorrogação de prazo para execução desta obra � concluiu a 
vereadora Rosa�.---------------------------------------------------------------------- 
Entretanto o Sr. Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por maioria, com quatro votos a favor e uma abstenção 
aprovar o pedido de prorrogação do prazo, para execução de referida 
empreitada, por mais 60 dias. Votaram a favor o Sr. Presidente e os 
senhores vereadores Artur João rebola Pombeiro, Humberto Luís Russo 
Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o Senhor vereador 
Joaquim José Serra Silva.------------------------------------------------------------ 
  
PONTO 2.10 – ACTIVIDADES DA CÂMARA------------------- 
 
Despachos elaborados ao abrigo da delegação de competências da 
Câmara Municipal  no Presidente da Câmara-------------------------------- 
 
O Senhor Presidente informou sobre os assuntos aprovados por despacho 
ao abrigo da delegação de competências da Câmara Municipal que lhe 
foram delegadas: apresentou listagem (que se arquiva e pasta anexa como 
documento nº.9) com as alterações orçamentais aprovadas desde 04 de 
Outubro de 2005 (que por lapso não foram apresentadas em devido tempo) 
até 08 de Março de 2006.------------------------------------------------------------ 
 

O Senhor Presidente informou que, para além das actividades normais 
de funcionamento e gestão, desde a última reunião de Câmara 
participou:----------------------------------------------------------------------------- 

 
9�Numa reunião com as empresas envolvidas nos projectos que 

abrangem as variantes, a ADC3 e a Zona Industrial do Alto dos 
Bacelos porque havia algumas divergências para se esclarecerem;------ 
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9�Numa reunião com a Santa Casa da Misericórdia para fazer o ponto da 
situação relativamente às questões relacionadas com as pessoas de 
etnia cigana;---------------------------------------------------------------------- 

9�Na Assembleia Distrital que decorreu em Arraiolos. O Sr. Presidente 
informou que os elementos que compõem a Mesa da Assembleia 
mudaram, passando ele a ser o Presidente da mesma e os secretários 
são o Presidente da Assembleia de Mourão, Dr. José Guilhéu e o 
Presidente da Junta de Freguesia da Horta das Figueiras, Sr. Baltazar 
Damas;---------------------------------------------------------------------------- 

9�Numa reunião de preparação para a futura Assembleia Geral de 
Accionistas com a empresa Águas do Centro Alentejo, onde foi tratada 
a questão das obras que estão a realizar. A ETAR de Borba está 
bastante avançada e a ETA vai iniciar brevemente. Relativamente à 
ETAR de São Tiago de Rio de Moinhos, vai realizar-se hoje uma 
reunião com os queijeiros para elaboração dos protocolos, para se 
avançar com a mesma. Quanto às pequenas ETAR’s (Orada e Nora) 
espera-se que arranquem no início do próximo ano;------------------------ 

9�Numa reunião com a Santa Casa da Misericórdia, com a ARS e a EDP 
sobre a mudança das infraestruturas na Rua da Quinta da Prata (que 
tem que ver com a instalação do futuro Centro de Saúde), cujo 
lançamento do concurso deve arrancar brevemente;------------------------ 

9�Numa reunião com o responsável da empresa J. Nunes Sequeira sobre 
a questão da classificação da parte restante do Convento que não 
estava classificada e que se vai alargar por proposta do IPPAR;--------- 

9�Num Seminário sobre o papel das Autarquias na Educação organizado 
pela Microsoft;------------------------------------------------------------------- 

9�Na apresentação do Estudo Turístico que vai ser realizado em Borba;-- 
9�Numa reunião de preparação da viabilidade da concretização da 

Associação de Municípios da Zona dos Mármores, na qual  participou 
também a Câmara Municipal de Sousel que já mostrou interesse em 
aderir;----------------------------------------------------------------------------- 

9�Na reunião do Conselho de Administração da EDC Mármores. A 
construção da ADC3 foi adjudicada à empresa Lena Construções;------ 

9�Num Seminário sobre formação em “Aquisições Públicas 
Ambientalmente Orientadas” que decorreu no INETI;--------------------- 

9�Apresentação dos técnicos afectos ao GAT de Elvas que vão 
acompanhar as obras e candidaturas aos Fundos Comunitários no 
concelho.-------------------------------------------------------------------------- 
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O Vereador Artur Pombeiro, relativamente aos seus pelouros, prestou 
as seguintes informações:---------------------------------------------------------- 
 
9�Construção das infraestruturas na EM 255 que, para além da fundura 

da vala, tem corrido um pouco mal devido a ter sido encontrado uma 
piçarra misturada com xisto que tem dificultado os trabalhos;------------ 

9�Construção de passeios no troço compreendido entre a Quinta do 
General e a EN 4 – estão quase concluídos;--------------------------------- 

9�Loteamento da Nave-Nora – continuação dos arranjos paisagísticos 
tendo em vista a implantação do Parque Infantil;--------------------------- 

9�Loteamento do Forno-Orada – Abertura de vala para aplicação das 
infraestruturas;------------------------------------------------------------------- 

9�No que respeita a higiene e limpeza mais uma vez se teve que efectuar 
a terraplenagem e limpeza do Outeiro dos Pinheiros. Vai ser construído 
um muro com um portão de acesso ao local, no sentido de o resguardar 
para que as pessoas não continuem a fazer do mesmo uma lixeira;------ 

9�No âmbito da protecção civil, devido às fortes chuvadas, foram 
efectuados vários trabalhos de limpeza e desobstrução de valetas, 
linhas de água e reparação de pavimentos;----------------------------------- 

 
O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:------------------------------------------------ 
 
9�Continuação da preparação para as Feiras do Queijo e Feira das Ervas 

Alimentares. Relativamente à Feira do Queijo o programa está pronto 
para ir para a gráfica;------------------------------------------------------------ 

9�Participação numa reunião trimestral de Coordenação com Câmaras 
Municipais na Região de Turismo, onde foram abordados diversos 
assuntos, desde o Programa de Turismo (Melhor Acolhimento ao 
Visitante) existindo pessoas a receberem formação para poderem vir a 
ocupar postos de trabalho, no caso de Borba, durante 12 meses no 
Posto de Turismo. Falou-se também no Plano de Reforço de Acção 
Promocional � 2ª Fase, promovido pela Região de Turismo, onde se 
pretendia saber a opinião das autarquias relativamente ao 
financiamento dos folhetos. No fundo o objectivo é arranjar um 
sponser para a Região de Turismo ter financiamento adicional 
relativamente a esta despesa;--------------------------------------------------- 
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9�Sinalização Turística Concelhia � existem ainda alguns municípios 
onde a mesma ainda não está concluída, mas ao que parece a situação 
está bem encaminhada;--------------------------------------------------------- 

9�Participou numa reunião sobre o projecto �Évora Distrito Digital� � a 
Região de Turismo está incluída neste projecto, nomeadamente, para 
colocação de acess point�s em cada município, ou seja, pontos que 
abrangem mais ou menos 300 metros de raio em que todos os móveis 
que passam por esse raio acabam por receber a informação que vai 
sendo actualizada constantemente, nomeadamente, um evento que 
ocorreu ou que está a ocorrer � é sempre dado um alerta a quem passa 
nesse raio de 300 metros. Nesta reunião falou-se também da 
dificuldade que as autarquias têm em fazer chegar as suas 
comparticipações à Região de Turismo. Neste sentido, pedi que 
fizessem chegar à Câmara Municipal de Borba, o ponto da situação 
relativamente a todas as autarquias sobre as comparticipações para 
com a Região de Turismo. Pela informação que nos foi dada aumentou 
substancialmente a não comparticipação das autarquias 
atempadamente à Região de Turismo o que vai dificultar muito a 
própria RTE e, por isso, entendemos saber o ponto da situação em 
relação às outras autarquias;--------------------------------------------------- 

9�O vereador informou que voltou a ser feita vistoria aos Parques 
Infantis no nosso município. Foi efectuada, na passada segunda-feira, 
uma inspecção em Rio de Moinhos, Orada, Nora, Barro Branco e 
também no Parque Infantil da Escola de Borba, pelo Instituto do 
Desporto de Portugal, o Delegado de Saúde, a Arqª. da Câmara, 
Rosalinda de Castro e um Engenheiro do GAT, faltando apenas fazer a 
inspecção no Parque do Jardim Municipal. Tal como esperávamos 
foram detectadas algumas irregularidades, cujo relatório nos vai ser 
enviado. Foi-nos dada informação para selar o de Rio de Moinhos e de 
Barro Branco e já foram selados hoje. Há equipamentos que vão ter 
que ser removidos e outros adequados à legislação em vigor. Contudo 
foi bom que esta fiscalização tivesse ocorrido, porque a última vez que 
cá estiveram só fiscalizaram do Parque do Barro Branco. Agora 
aguardamos pelo relatório para poder regularizar esta situação dos 
Parques Infantis.----------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A vereadora Rosa Véstia, no que respeita ao seu pelouro, prestou a 
seguinte informação:---------------------------------------------------------- 

 
9�Referiu que relativamente à EM 508-4 já fez o ponto da situação no 

ponto anterior;-------------------------------------------------------------------- 
9�Devido a informação da Senhora Governadora Civil relativamente à 

Comissão Distrital de Segurança Rodoviária, e com o objectivo de 
solucionarmos problemas a nível de Segurança Rodoviária não só de 
circulação mas também de atropelamentos que tem havido nas nossas 
vias e nas nossas localidades, pedi que me fosse enviado da parte da 
GNR e da Brigada de Trânsito elementos relativos a estas situações 
para podermos entregar dados concretos ao Governo Civil. O objectivo 
desta questão é começar a elaborar mensalmente os chamados pontos 
críticos dos municípios. Até ao momento isso só se fazia nas vais 
nacionais mas, neste momento, devido a que a maior parte dos 
atropelamentos e outros problemas graves que ocorrem não só em 
localidades mas também em vias municipais, e também com o 
objectivo de candidatar as soluções que venham a ser adoptadas 
estamos a fazer este estudo, para o qual se vai dar mensalmente este 
tipo de informação e que o Sr. Presidente ficará encarregue de 
transmitir  à Comissão Distrital de Segurança Rodoviária. Fui também 
informada que Borba vai ser dos primeiros municípios a ter os 
inspectores para podermos fazer as candidaturas de tudo o que é 
Segurança Rodoviária, não só de obras em termos de sinalização mas 
também obras de intervenção. Isto significa que entroncamentos que, 
termos de geometria, já não estejam actualizados podem ser alterados, 
e vão ser objecto de inspecção por parte desses agentes, e podem ser 
candidatados. Mas para isso é preciso que as candidaturas sejam 
desbloqueadas porque, pelo que me foi dado a conhecer, não tem 
havido grande pressão por parte dos Municípios nesse sentido.---------- 

 
Entretanto o vereador Joaquim Serra solicitou os elementos que já 
havia solicitado em reunião anterior que são os seguintes:----------------- 
9�Execução Orçamental de receitas e despesas/Fevereiro;------------------- 
9�Dívida a fornecedores/Fevereiro;---------------------------------------------- 
9�Mapa de empréstimos;---------------------------------------------------------- 
9�Mapa de Contratualizações;---------------------------------------------------- 
9�Mapa de Candidaturas;--------------------------------------------------------- 
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9�Relativamente à listagem dos despachos elaborados ao abrigo da 
delegação de competências da Câmara Municipal  no Presidente da 
Câmara com as alterações orçamentais que foram aprovadas, este ano 
já foram feitas 4 e gostaria de cópia destes documentos;------------------ 

9�Qual o ponto da situação relativamente aos contratos que foram para 
visto do Tribunal de Contas sobre as empreitadas que estavam 
condicionadas à apresentação de candidaturas.------------------------------ 

O Sr. Presidente informou que foram pedidos alguns elementos 
relativamente a algumas candidaturas. Mas na próxima reunião, com dados 
concretos, apresenta o ponto da situação.------------------------------------------ 

9�Relativamente àquela questão que se passou com a retenção de verbas 
dos Municípios, por parte do Estado – perguntou se o Município de 
Borba teve algum problema a este nível.----------------------------------- 

O Sr. Presidente respondeu que, até à data, ainda nada lhe foi transmitido. 
Havia um problema com a Câmara de Borba relacionado com o Software 
da DGAL que não era compatível com o nosso, e como os mapas seguiam 
via internet não os recebiam. Houve esta situação e, em Dezembro do ano 
passado, a Câmara Municipal de Borba recebeu um ofício a informar do 
corte de uma verba, mas depois recebeu outro a anular. Segundo 
informação que tive dos serviços, há conversações entre a Promosoft e a 
DGAL para chegarem a acordo relativamente ao tipo de mapas e à 
compatibilidade do sistema.------------------------------------------------------- 
------------------------------------------------------------------------------------------- 
Antes de dar a reunião por encerrada o Senhor Presidente procedeu à 
leitura das deliberações aprovadas em minuta que, foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------ 
---------------------------ENCERRAMENTO-------------------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Senhor Presidente deu a reunião por 
encerrada, pelas treze horas, da qual se lavrou a presente acta, composta 
por dezassete páginas que vai ser assinada pelo Sr. Presidente, Dr. Ângelo 
João Guarda Verdades de Sá e por mim Aldina Vitória Bilro Vinhas do 
Maio, Assistente Administrativa Especialista que a redigi.--------------------- 


